

LISTE

DES

Missionnaires, Desservants, Cures,

VICAIRES ET AUTRES PRETRES

QUI ONT EXERCÉ LE SAINT MINISTÈRE DANS LA
PAROISSE DE

L'IMMACULEE CONCEPTION

DES

TROIS-RIVIERES

BX 1424

T7

D88

COMMENCEMENT DE LA COLONIE JUSQU'À
1763, ET CHRONOLOGIE DES PRINCIPAUX ÉVÈ-
NEMENTS RELATIFS AUX ÉTABLISSEMENTS RELIGIEUX.

P. V. AYOTTE,
LIBRAIRE, IMPRIMEUR, RELIEUR,
TROIS-RIVIERES

1904

LISTE

DES

Missionnaires, Desservants, Cures, VICAIRES ET AUTRES PRETRES

QUI ONT EXERCÉ LE SAINT MINISTÈRE DANS LA
PAROISSE DE

L'IMMACULEE CONCEPTION

DES

TROIS-RIVIERES

DEPUIS LE COMMENCEMENT DE LA COLONIE JUSQU'A
NOS JOURS, ET CHRONOLOGIE DES PRINCIPAUX ÉVÈ-
NEMENTS RELATIFS AUX ÉTABLISSEMENTS RELIGIEUX.

P. V. AYOTTE,
LIBRAIRE, IMPRIMEUR, RELIEUR,
TROIS-RIVIERES.
1904

B7 1424

17

D88

LISTE DES MISSIONNAIRES, CURES, DES-
SERVANTS, VICAIRES ET AUTRES PRE-
TRES QUI ONT EXERCE LE SAINT MI-
NISTERE DANS LA PAROISSE DE L'IM-
MACULEE-CONCEPTION DES TROIS-RI-
VIERES, DEPUIS LE COMMENCEMENT
DE LA COLONIE JUSQU'A NOS JOURS,
ET CHRONOLOGIE DES PRINCIPAUX
EVENEMENTS RELATIFS AUX ETA-
BLISSEMENTS RELIGIEUX.

— I —

RECOLLETS MISSIONNAIRES.

Les premiers missionnaires qui visitèrent les Trois-Rivières furent les RR. PP. Denys Jamay et Joseph Le Caron, Récollets. Le Père Le Caron y construisit une maison et une chapelle dans laquelle selon plusieurs auteurs, il célébra la sainte Messe le 25 Juillet 1615, en la fête de Ste Anne. Peu de temps après, le Père Jamay se chargea de la petite mission qui fut visitée de temps en temps par les RR. PP. Dolbeau, Huet, Poulain, Sargard et De La Roche Daillon, Récollets. En 1629, la colonie étant devenue tributaire de l'Angleterre, les religieux furent contraints d'abandonner leurs missions. Le Canada trois ans plus tard fut restitué à la France et Champlain envoya le 4 Juillet 1634 Monsieur de la Violette établir une habitation en ce lieu nommé les Trois-Rivières.

II

JESUITES MISSIONNAIRES.

Le 3 Septembre de cette même année, 1631, année, arrivèrent deux religieux de la Compagnie de Jésus, les RR. PP. Paul Le Jeune et Jacques Buteux, venus pour rétablir d'une manière permanente la pauvre mission. Le Père Le Jeune écrivit le 6 Février 1635 la première page de nos registres : "Catalogue des Trespassez au lieu nommé les Trois-Rivières." C'est écrit passe pour le plus ancien acte officiel conservé au pays. Nous voyons le nom de ce Père Jésuite au registre de 1634, 1637 et 1640. Il repassa en France en 1649 et mourut à Paris en 1661. Le Père Jacques Buteux se dévoua pendant de longues années à l'exercice d'un ministère bien pénible. Nous trouvons son nom au registre de 1634 à 1651. Le 4 Avril de cette année, le bon Père partit pour aller visiter une tribu de sauvages au nord de la ville. Le 10 Mai 1652, il fut surpris par une troupe d'Iroquois qui le mirent à mort et jetèrent son corps dans le St-Maurice à l'endroit tout probablement où se trouvent situées les Piles, dont le titulaire est St-Jacques en souvenir de l'héroïque missionnaire.

Dans le registre de 1636 nous voyons le nom du Père Charles Garnier, S. J. qui fut massacré par les Iroquois en 1649.

Le Père Ambroise Davost, S. J. demeura dans la mission de 1636 à 1638.

Après avoir passé 10 ans au Canada, il retourna en France, âgé et infirme. Il mourut en

mer le 27 Septembre 1643. L'océan fut son tombeau.

Le Père Charles Dumarché, S. J. signa des actes en 1637.

Le Père Claude Pijart, S. J. de 1637 à 1640.

Le Père Ant. Daniel, S. J. en 1637. Fut massacré par les Iroquois le 4 Juillet 1648.

Le Père Pierre Pijart, S. J. visita souvent les Trois-Rivières en 1637, 1645-46-48 et 49. Retourna en France en 1650.

Le Père Chs Raimbault, S. J. en 1639 et 1640. Mort à Québec en 1642. Ce fut le premier jésuite mort au Canada.

Le P. Jacques de la Place, S. J. exerça son zèle aux T.-R. en 1639 puis de 1654 à 1658. Retourna en France.

Le Père Barthélémi Vimont, S. J. a. laissé son nom dans les registres de 1640 à 1642. Il était supérieur des missions. Le 18 Mai 1642 célébra à Montréal la première messe dite en ce lieu. Retourna en France en 1659.

Le Père Joseph Poncet, S. J. était aux T.-R. en 1640 - 42 et 45. Fut martyrisé par les sauvages en 1653 et mourut à la Martinique en 1675.

Le Père Jean de Quen, S. J. le découvreur du Lac St-Jean, sur les bords duquel il célébra la messe le 20 Mai 1641. Nous voyons son nom dans nos registres en 1640 - 41 - 44 - 45 et 50. Mort à Québec en 1659.

Le Père François du Perron, S. J. fit de fréquentes missions aux T.-R. en 1641-44-45-46-50-51 et 52. Décédé le 10 Nov. 1665 et inhumé à Québec.

Le Père René Ménard, S. J. a. signé des actes en 1641 puis de 1650 à 1660. En 1661 ce brave missionnaire se perdit dans les bois, pendant

qu'il allait visiter une tribu huronne à 500 lieues de Québec.

Le P. Jean de Brébeuf, S. J. qui subit le martyre avec le Père Gabriel Lallemant, S. J. enrégistra des actes en 1641 et 1644. Le Père Lallemant en 1648.

Le P. François Bressani, S. J. en 1643. Ce Père eut les premières phalanges des doigts brûlées par les Iroquois. Dans un voyage qu'il fit à Rome, il obtint du Pape Innocent X la permission de célébrer la sainte messe; le Souverain Pontife jugeant que celui qui avait été mutilé pour la publication de l'Évangile ne devait pas être privé de l'honneur d'offrir le saint sacrifice. Il mourut à Florence en 1672.

Le P. Georges d'Endemare, S. J. fit des actes de baptêmes et de sépultures en 1644.

Le Père Adrien Daran, S. J. en 1646 et 48.

Le P. Jacques Bonin, S. J. en 1648.

Le P. Adrien Grelon, S. J. aussi en 1648.

Le P. Gabriel Druilletes, S. J. était aux Trois-Rivières de 1648 à 1650 puis en 1654 - 57 - 60 et 69. Les Abénaquis en 1652 l'avaient naturalisé abénaquis. Il passa plusieurs années au milieu de ce peuple et mourut à Québec en 1681, âgé de 98 ans.

Le P. Pierre Bailloquet, S. J. demeura deux ans aux T.-R. en 1649 et 50. Nous le retrouvons de 1656 à 1659. Ce Père célébra la première messe à la Pointe-Lévis, le jour de Pâques, 12 avril 1648. Mourut le 25 Sept. 1667.

Le P. Charles Albanel, S. J. vint aux T.-R. en 1650 puis en 1665.

Le P. Léonard Garreau, S. J. en 1654 - 55 - 56 En cette année, remontant la rivière des Outaouais, il fut blessé par les Iroquois qui le

maltraitèrent pendant trois jours puis le trans-
portèrent à Montréal où il mourut, le 2 Sep-
tembre suivant, âgé de 36 ans.

Le P. Paul Ragueneau, S. J. en 1656.

Le P. Pierre Dandonneau, S. J. en 1657.

Le P. Simon Lemloyne, S. J. de 1658 à 1661
puis en 1664. Fut captif chez les Iroquois en
1662 et mourut au Cap de la Madeleine le 24
Nov. 1665 âgé de 61 ans.

Le P. Jean Allouez, S. J. fut Supérieur aux
T.-R. de 1660 à 1665. Se rendit ensuite au Lac
Supérieur et mourut en 1689, âgé de 73 ans.

Le P. Jacques Frémin, S. J. en 1660 et en
1665. Partit en 1667 pour les missions des Iro-
quois parmi lesquels il demeura plusieurs an-
nées. Mourut à Québec en 1692, âgé de 67 ans.

Le P. François Le Mercier, S. J. de 1661 à
1665 alors qu'il était supérieur de toutes les
missions du Canada. Laissa Québec en 1685 et
alla mourir aux Antilles. La première église pa-
roissiale fut construite en 1664. Elle était en
bois et la façade regardait la rue Notre-Dame.

III

SULPICIENS DESSERVANTS.

Messire Jean Frémont, sulpicien, desservit la
cure des Trois-Rivières en 1666 et 67. Devint
ensuite curé de la paroisse de Montréal et mou-
rut le 17 Juin 1684 à l'âge de 70 ans.

Messire François Dollier, Sulpicien, lui succé-
da en 1667 et 68. Devint plus tard supérieur du
séminaire de Montréal, vicaire-général et curé
à perpétuité de Montréal. Mourut en 1701 âgé
de 65 ans.

IV

JESUITES DESSERVANTS.

Le P. Thierry Beschéfer, S. J. a signé des actes en 1669.

Le P. Louis Nicolas, S. J. était aux T.-R. en 1669. Partit avec le P. Beschefer pour le pays des Agniers et mourut en Juillet 1682.

Le P. André Richard, S. J. dernier supérieur des Trois-Rivières avait charge de la cure en 1669 - 70 - 71 et 74. Mourut le 15 Déc. 1696.

Le P. Louis André, S. J. missionnaire en 1670 puis en 1694 et 95. En 1700 était à Ste Anne de la Pérade. Retourna en France en 1712.

V

RECOLLETS CURES

Le P. Hilarion Guérin, Récollet, a passé quelques mois aux T.-R. en 1671.

Le P. Claude Moireau, Récollet, a été curé des T.-R. de 1671 à 1674. Après avoir desservi la Pointe-aux-Trembles, le cap St Ignace, l'Islet et le Cap Santé, mourut le 16 Oct. 1705.

Le P. Martial Limozin, Récollet, curé des Trois-Rivières de 1674 à 1677.

Le P. Gabriel La Ribourde, Récollet, curé en 1677.

Le P. Xiste Le Tac, Récollet, curé de 1677 à 1682. Décédé le 9 Mai 1699.

VI

PRETRES SECULIERS CURES.

Révérénd M. Jean Gauthier de Brullon, Prêtre, chanoine Pénitencier du chapitre de Québec curé de 1682 à 1689. Fut ensuite curé du Château-Richer. Mourut le 7 Avril 1726.

Révérénd M. Abel Maudoux, Prêtre, vicaire en 1688 puis curé de 1689 à 1693. En 1702 il était à Port-Royal. Quitta le Canada en 1707

VII

RECOLLETS CURES.

Le P. LUC FILIASTRE, Récollet, était Supérieur des Récollets des T.-R. et Curé de la paroisse (10) de 1693 à 1697. Arrivée des Ursulines en 1697. Le P. Hilaire Hilaire, Récollet, remplissait les fonctions curiales en même temps que le P. Filiastre de 1693 à 1697. Ce Père fit en 1698 les missions de Sorel, en 1701, celle de St-Michel, en 1702, celle du Cap-Santé. Il mourut à Québec, le 16 Août 1720, âgé de 56 ans. Le P. Thierry Poncelet, R. aussi en 1693 et 94. Le P. Brache, R. en 1696 et 97.

Le P. ELISEE CREY, R. (10) Sup. et Curé de 1697 à 1699. Le P. Alexis Le Court, R. 1698 99 faisait les fonctions curiales sous le P. Crey ainsi que Le P. Samuel Enthéaume, R. en 1699 et 1700.

Le P. LUC FILIASTRE, R. (20) Sup. et Curé de 1699 à 1703. Ont exercé les fonctions du ministère avec lui: Le P. Crey, R. (20) en 1700 1701. Décédé en 1730. Le P. Siméon Dupont, R.

a donné 30 années de sa vie au salut des âmes dans notre ville, sous différents Pères Curés, de 1701, au mois d'Octobre 1731. Il est mort le 21 Octobre 1743.

Le P. PIERRE LE POYVRE, R. (1o) Sup. et Curé de 1703 à 1710. Arrivé à Québec en 1696, ce Père desservit successivement les paroisses de Beaumont, St-Michel, Cap St-Ignace et L'Islet, avant de venir aux T.-R. Le P. Hilaire Hilaire R. fait de nouveau les fonctions curiales, avec le Père Sup. en 1703 - 04. ainsi que Le P. Bertin Mullet, R. de 1703 à 1706.

Le P. JOSEPH DENYS, R. Sup. et Curé de 1710 à 1717. L'église actuelle de la paroisse fut construite sous l'administration de ce Père. C'est le Père Joseph qui en 1698 fut chargé de porter en France à la comtesse de Frontenac le cœur de feu le comte son mari. Il mourut le 7 Juin 1742.

Le commissaire-provincial, le P. Hyacinthe De La Place a signé des actes en 1712 - 15 et 1720. Avec le P. Sup. faisait aussi les fonctions de curé :

Le P. Augustin Quintal, R. (1o) de 1713 à 1716, et

Le P. Chérubin Déniau, R. en 1716 et en 1719

Le P. SIMÉON ANTOINE DE LINOT, R. Sup. et Curé de 1717 à 1719.

Le P. HYACINTHE PELFRESNE, R. Sup. et Curé de 1719 à 1724.

Le P. Hyacinthe Courval, R. lui aida au ministère en 1719 et

Le P. Léonard Patin, R. en 1723. L'église des Récollets fut probablement construite en 1720.

Le P. PIERRE LE POYVRE, R. (2o) Sup. et Curé de 1724 à 1729. Ce P. mourut le 21 Fé-

vrier 1711 âgé de 72 ans après 55 ans de religion.

Le P. AUGUSTIN QUINTAL, R. (20) Sup. et Curé de 1729 à 1736. Ses aides dans le ministère furent :

Le P. S. De Linol, R. (20) en 1730 - 31. Ce Père mourut à Chambly, en Novembre 1740.

Le P. Jean-Baptiste Resche, R. de 1731 à 1731.

Le P. Bernardin De Gannes, R. (10) de 1732 à 1737.

Le P. Nicolas Albert Couturier, (10) R. de 1733 à 1745. A l'église paroissiale en 1735, on construisit une chaire et un banc d'œuvre.

Le P. LUC HENDRIX, R. Sup. et Curé de 1736 à 1738. Avait desservi la paroisse de Chambly, de 1717 à 1721.

Le P. Bonaventure, R. lui aide en 1736.

Le P. CLEMENT LEFEBVRE, R. en 1737 puis Sup. et Curé de 1738 à 1741. Décédé le 16 Nov. 1755. Nous retrouvons avec ce Père :

Le P. Augustin Quintal, R. (30) 1739 - 40.

Le P. F. JULIEN, R. Sup. et Curé de 1741 à 43.

Le P. POTENTIEN HOUDIN, R. Sup. et Curé en 1744. Retourna en France en 1754 et mourut à la Nouvelle-Rochelle en 1767.

Le P. AUGUSTIN QUINTAL, R. (40) Sup. et Curé de 1744 à 1754. On bâtit en 1745 une sacristie neuve. Ont exercé le saint ministère sous sa conduite :

Le P. Barnabé Cordier, R. de 1743 à 49.

Le P. Denys Bason, R. en 1743 puis en 1749-50.

Le P. Augustin Debouche, R. en 1745.

Le P. Bernard Carpentier, R. 1745 - 46.

Le P. Hyacinthe Amiot, R. (1o) de 1747 à 1751.

Le P. Eustache de Lotbinière, R. en 1750,

Le P. Salvien Boucher, R. de 1751 à 1758.

Le P. Gélase de Lestayé, R. 1752.

Le P. Gabriel Anheuser, R. en 1752 - 53.

Le P. SIMPLE BOCQUET, R. en 1753 puis Sup. et Curé en 1754. Partit le 10 Août de cette année pour remplacer le P. Bonaventure Carpentier au Détroit. Il mourut le 24 Mars 1787.

Le P. BERNARDIN DE GANNES, R. (2o) Sup. et Curé en 1755 jusqu'au mois de Septembre.

Le P. AUG. QUINTAL, R. (5o) Sup. et Curé de 1755 à 1759.

Le P. Hypolite Colet, R. en 1755 - 56.

Le P. François Carpentier, R. de 1756 à 1761.

Le P. Maurice Imbault, R. 1757 - 58.

Le P. ISIDORE MARSOLET, R. Sup. et Curé de 1759 à 1761. Avait sous ses ordres dans le ministère :

Le P. Hya. Amiot, R. (2o) en 1760 - 61.

Le P. Aug. Quintal, R. (6o) de 1759 à 1763. Ce Père a vécu 40 ans aux Trois-Rivières. Il est décédé le 17 Nov. 1776.

Le P. Dominique Pétrimoulx, R. de 1759 à 63. Mourut le 3 Juin 1799, curé de l'Assomption, à 64 ans.

Le P. HYACINTHE AMIOT, R. (3o) Sup. et Curé de 1761 à 1766. Avait été curé de St-Joseph de la Beauce en 1741. Pendant le Supériorat de ce Père nous trouvons :

Le P. Joseph Carpentier, R. de 1763 à 66,

Le P. Perreault, R. de 1761 à 63.

Le P. F. Daniel, R. (2o) en 1766 - 67.

Le P. NICOLAS COUTURIER, R. (2o) Sup. et Curé de 1766 à 1769. Ce Père mourut à Bécancourt, le 11 Nov. 1773, à 67 ans.

Le P. Hya. Amiot, R. (4o) de 1766 à 1769. Décédé le 3 Mars 1771.

En 1769, on acheta une cloche.

M. le Grand-Vicaire PIERRE St-ONGE, premier curé de l'île aux Coudres en 1748, curé de Ste-Anne de Beaupré en 1749, chanoine de Québec en 1761, arrivé aux Trois-Rivières avec le titre de vicaire-général en 1766. Il aida au saint ministère et remplit les fonctions de Supérieur et de Chapelain des Dames Ursulines à la place des Pères Récollets. Il demeura dans la maison située en face de l'ancienne église des Récollets, au coin de la rue Notre-Dame et St-François-Xavier, jusqu'en 1788. Cette année il prit son logement chez les Dames Ursulines où il mourut entouré du respect et de l'affection des bonnes Mères, le 19 Septembre 1795. De 1766 à 1794, nous voyons souvent son nom aux registres. Il fut inhumé dans l'église paroissiale. Il fut pendant 26 ans chapelain du Monastère. Il était âgé de 74 ans et comptait un demi siècle de sacerdoce.

Le P. FRANÇOIS COUTURIER, R. Sup. et Curé de 1769 à 1771. Avec lui nous voyons :

Le P. Daniel, R. (2o) de 1769 à 1772.

Le P. Bonaventure Carpentier, R. de 1770 à 73. Il mourut le 6 Janvier 1778 à St-Nicolas.

Le P. Théodore, R. en 1774.

Le P. ISIDORE MARSOLET, R. (2o) Sup. et Curé de 1771 à 1776, signa seul les registres durant ces années. Décéda le 1 Nov. 1786. Il fut le dernier curé récollet aux Trois-Rivières.

VIII

PRETRES SECULIERS CURES.

Rév. M. BENJAMIN-NICOLAS-MAILLOUX, Prêtre, ordonné en 1776 lui succéda à la cure de la ville en 1777. Il occupa cette charge jusqu'en 1790. Tous les actes sont signés par lui, à part quelques-uns faits par le G.-V. St-Onge et deux ou trois signés par M. Louis Hubert en 1788 et B. Dubois aussi en 1788. Il fut nommé curé de St-Eustache en 1790 où il mourut le 19 Janvier 1810, à 56 ans. En 1783, on construit un presbytère au Sud-Ouest de l'église près du Platon, en face de la porte du cimetière. En 1787, cloche neuve. En 1788 réparations du chœur de l'église.

Révérénd M. JEAN-FRANÇOIS DE SABREVOIS, Prêtre, Curé de 1790 à 1796. Né à St-Joseph de Chambly en 1765, ordonné en 1790. En 1796 curé de Lachenaie, décédé le 23 Sept. 1802 à Lachenaie âgé de 37 ans :

Rév. M. Ignace Vinet, Vicairé de 1792 à 1796. Fut nommé cette année curé de Maskinongé où il décède le 18 Avril 1818, âgé de 56 ans.

Révérénd FRANÇOIS NOISEUX, Vicairé-Général et Curé de 1796 à 1812. On voit son nom aux registres de 1813 à 1825. Il demeura cependant aux T.-R. jusqu'à sa mort arrivée le 18 Nov. 1834, à 86 ans. M. Noiseux avait 60 ans et demi de prêtrise, 39 ans de vicariat général ; avait été avant son arrivée en ville, curé de Belœil en 1775. En 1796 on refait le clocher de l'église paroissiale. En 1798, M. Noiseux achète un calice en argent qui est encore en usage et qui porte la date de 1748, puis un ciboire et un encensoir dont on se sert encore

à la paroisse. En 1805, on construit une nouvelle sacristie de 24 pds X 30. M. Noiseux eut pour vicaires :

Rév. M. G. Elzéar Taschereau, en 1796 - 97. Cette année ce prêtre fut nommé curé de Ste-Croix, en 1800 de St-Charles de Chambly, en 1802, de Blainville, en 1809 de St-Jean-Port-Joli jusqu'en 1813. Se retire à Ste-Marie de la Beauce où il décède le 30 Juillet 1822 à 48 ans.

Rév. M. Joseph Félix, vic. de 1797 à 1800. En 1800, vic. à Varennes, en 1802 curé de St-Benoit, où il décède le 24 Mai 1831 à 58 ans.

Rév. M. Olivier Langlois, vic. 1800 - 01. Nommé curé des Grondines, 1802 curé de Ste Geneviève de Batiscan, 1805 de l'Ange Gardien et à la desserte du Château-Richer en 1808, où il décède le 13 Janvier 1827 à 55 ans. Deux autres de ses frères étaient prêtres.

Rév. M. Charles Hot, de 1801 à 1803. Cette année vic. à la Rivière Ouelle, 1804 missionnaire à Madawaska, 1806 curé de l'Isle-Verte, des Trois-Pistoles et de Rimouski, 1813, de Ste-Geneviève de Batiscan et de St-Stanislas, 1818, des Grondines jusqu'à sa mort le 5 Mars 1835, à 59 ans. Fut inhumé dans l'église de Ste-Anne.

Rév. M. Louis Parant, vic. de 1803 à 1805. Décédé curé de Repentigny où il avait été nommé en 1832, le 1er Juin 1850, à l'âge de 72 ans.

Rév. Thomas Boudrault, vic. de 1805 à 1808. En 1808, vic. à St-Laurent, ile de Montréal, 1809, chapelain de l'hôpital-général de Québec, en 1811 curé de l'Isle-aux-Coudres. Se retire en 1819 et décède le 25 Mai 1822 à l'âge de 44 ans

M. le G. V. Noiseux fut aidé de 1808 à 1812 par M. de Calonne, chapelain des Dames Ursulines.

Révérénd M. URBAIN ORFROY, curé de 1812 à 1819. Avait été curé de la Pointe-du-Lac, en 1797, en 1805, missionnaire à Caraquet, en 1810 curé de St Pierre et de St-François du Sud et en 1811 de Berthier, en 1819 de St-Vallier où il décède le 9 Oct. 1846, à 80 ans et 10 mois. En 1812, on refait la voûte ; en 1817, on recouvre l'église en ferblanc. En 1818, on commence de grandes réparations à l'église.

Le Révérénd LOUIS-MARIE CADIEUX, Vic.-Gén., curé de 1819 à 1835. Ordonné le 26 Août 1810, directeur de Nicolet, 1813, curé de Beauport. M. Cadieux était un homme d'une haute capacité et d'une éloquence remarquable. Il prêcha au sacre de Mgr Signay. Il embellit et restaura l'église paroissiale et termina en 1822 les réparations commencées en 1818. Le riche baldaquin, la chaire, la voûte et le banc d'œuvre nous parlent encore du zèle et du dévouement de ce saint prêtre. Le 12 Mai 1822, dans l'église paroissiale, consécration de Mgr Provencher, 1er Evêque du Nord-Ouest. En 1822, le presbytère peint en rouge, situé au pied du Platon, en face de la porte du cimetière, étant délabré, M. Cadieux acheta du gouvernement la maison des héritiers du juge Deschénaux. Depuis 1812, cette grande demeure servait aux officiers. La maison et le terrain furent acquis par l'évêque de Québec le 4 Mai 1822. Cette maison fut la résidence curiale et même épiscopale à l'érection du diocèse en 1852, jusqu'à la construction de l'archevêché actuel commencé en 1880, et terminé en 1882. Aujourd'hui c'est la résidence des Filles de Jésus. M. Cadieux a laissé un souvenir impérissable parmi nous, mais il eut à gémir de l'ingratitude de citoyens influents qui contrecarrèrent d'une manière blessante ses idées de pro-

grès et son esprit d'initiative. Les noms de ses ennemis sont dans l'oubli, leurs familles sont disparues. Cependant le zélé pasteur bien affligé donna sa démission en 1835 et fut nommé à la cure de la Rivière Ouelle, où il mourut le cœur brisé le 13 Juin 1838. En 1824, M. Cadieux achète un orgue. En 1825 achète l'horloge actuelle de la sacristie. En 1831, érection canonique de la paroisse. En 1832 construction du mur en pierre autour du cimetière et du presbytère. M. Cadieux eut pour vicaires :

Rév. M. L. Michel Quintal, vic. de 1822 à 24. Décédé à Boucherville, sa paroisse natale le 8 Mars 1875.

Rév. Chs Thomas Caron, vic. en 1822 - 23. A été curé de St-Vincent-de-Paul, de St-Martin et de Châteauguay. Se retire en 1861 et décède à St-Vincent de Paul en 1862, à l'âge de 67 ans.

Rév. T. Victor Papineau, vic. en 1824. Décédé à la Pointe-aux-Trembles en 1869.

Rév. J. Olivier Giroux, vic. 1824 - 25. Fut curé de St-Benoit, de Lanoraie. Décédé à Joliette en 1870.

Rév. H. Durocher, vic. en 1825 - 26 - 27. Entre chez les Oblats en 1843. Missionnaire chez les Montagnais de Betsiamis, 1854 Sup. à St-Sauveur de Québec, décédé le 6 déc. 1876 à St-Sauveur.

Rév. Geo.-Antoine Belcourt, vic. en 1828 - 29 - 30. En 1831, missionnaire à la Rivière Rouge. Fut missionnaire de Pembina et de Rustico à l'île du Prince Edouard. Décédé à Shédiac en 1874.

Rév. Joachim Boucher, vic. de 1830 à 1835. Cette année curé de St-David et de St-Guillaume, en 1855, curé de la Rivière du Loup, Chanoine honoraire des Trois-Rivières et de Lorette,

cette dernière dignité lui donnait droit au titre de Monseigneur. En 1890 célèbre son jubilé de diamant, étant encore curé de Louiseville. Décédé à l'âge de 91 ans, le 3 février 1897.

Révérénd THOMAS COOKE, curé de 1835 jusqu'à l'année de sa promotion à l'épiscopat, en 1852, date de l'érection du diocèse. Mgr Cooke avait été curé de Caraquet en 1817. En 1824, de St-Ambroise, poste qu'il quitta pour prendre la cure des T.-R., avec le titre de vicaire-général. Nommé évêque le 8 Juin 1852, fut sacré dans l'église paroissiale le 18 Oct. suivant. Décédé le 30 avril 1870 âgé de 78 ans, inhumé dans la cathédrale. Le nouvel évêque garda l'administration de la cure jusqu'en 1862.

1838.—On chauffe l'église pour la première fois — 1841—le 4 Août : le chemin de la croix est installé solennellement par Monseigneur Forbin-Janson, Evêque de Nancy et de Toul, au milieu d'un immense concours de fidèles et en présence de 20 prêtres. S. G. donna le sermon dans le cimetière.

1844.—1er Octobre, le Frère Aidant, Directeur Général des Frères des Ecoles chrétiennes envoyé pour fonder une école les chers frères : Gélisair, Basile et Luc. L'école fut ouverte dans la maison en pierre construite par la ville avec l'aide de la Législature, 10 ans auparavant.

1852—18 Octobre, consécration de Mgr Cooke. Le 15 Août, cession des biens de la Fabrique au nouvel Evêque.

1854. — On décide de ne plus permettre d'inhumations dans la nef de l'église paroissiale. — 14 Septembre, Bénédiction de la pierre angulaire de la Cathédrale.

En 1855 — Bénédiction d'une cloche à l'église paroissiale. Cette année on fait une porte dans

le transept, du côté de la rue. En 1857, la ville est incorporée.

En 1858—29 Septembre, consécration de la cathédrale.

Le 5 Sept. 1860, fondation du Collège.

En 1862, transport des droits de la Fabrique à la Corporation épiscopale. 1862, le 5 Août Achat du cimetière St-Louis. On enterre au nouveau cimetière en 1866.

En 1864, arrivée des Révérendes Sœurs de la Providence.

M. Cooke eut pour vicaires :

Rév. M. Jacques Harper, vic. de 1835 à 1839. Au mois de Juin de cette année ce prêtre se noya dans le St-Maurice en se rendant aux missions dont il venait d'être chargé.

Rév. M. Siméon Belleau, vic. pendant deux mois en 1838.

Rév. M. Geo. L. Lemoine, vic. de 1839 à 1842. Cette année curé de Beauport, 1851, des Ecuireuils, 1854, chapelain des Ursulines de Québec. Décédé le 22 Janvier 1890.

Rév. Chs Olivier Caron, vic. en 1842 - 43 - 44. En 1848, directeur à Nicolet, 1849, curé de St-Prosper. Chapelain des Ursulines et vicaire-général des T.-R. en 1857, jusqu'à sa mort, le 21 Déc. 1893. Fut fait Protonotaire-Apostolique en 1892.

Rév. M. Joseph Bailey, vic. de 1844 à 1849. Cette année curé du Cap de la Madeleine, 1850, de St-Maurice, 1855 de St-Pierre les Becquets où il décède le 23 Mars 1866 à 47 ans.

Rév. M. L. H. Dostie, vic. de 1846 à 1850. En 1852, curé de St-Stanislas, en 1854 de Gentilly, où il décède le 3 Oct 1890, à l'âge de 68 ans.

Rév. M. Phi. Hypolite Suzor, vic. de 1849 à 1852. Né à Québec le 1er Mai 1826, ordonné le

30^e Sept. 1849. Fut successivement chargé des cures de St-Christophe et de Nicolet. Est vicaire-général honoraire de Nicolet, prélat domestique de Sa Sainteté; retiré chez les Sœurs de l'Assomption de Nicolet, il jouit encore d'une excellente santé.

Rév. M. René-Alfred Noisoux, vic. de 1851 à 1855. Cette année curé de St-Sévère et de St-Etienne; 1864, de Ste-Geneviève de Batiscan où il décède le 27 Avril 1894. Était chanoine de la Cathédrale.

Rév. Jean-Octave Prince, vic. de 1852 à 1854. Curé de St-Norbert, 1855 à St-Pierre de Durham et d'Acton, 1861 de Drummondville, 1865, curé de St-Maurice où il décède le 7 Janvier 1898. Était prévôt du Chapitre.

Rév. Edouard Chabot, Procureur de l'évêché, a signé des actes aux registres de 1854 à 1862. Cette année curé de Ste Geneviève de Batiscan, 1864 retiré à St-Pierre les Becquets où il décède le 6 Mars 1866 à l'âge de 49 ans. Inhumé dans la cathédrale dont il avait surveillé la construction.

Rév. Jos.-René-Léandre Hamelin, 1er secrétaire de l'évêque, a fait du ministère en 1851.

Rév. M. J.-BAP. TELESOPHORE TOUPIN vic. de 1851 à 1860. Curé d'office de 1860 jusqu'à sa mort arrivée le 16 Mars 1864, à l'âge de 33 ans. Inhumé dans la cathédrale.

Rév. M. CHS-FLAVIEN BAILLARGEON vic. de 1855 à 1864. Curé d'office de 1864 à 1874. Curé de Stanfold, retiré dans cette paroisse en 1887 et décédé le 3 Juin 1901. Ce prêtre rempli de zèle a contribué largement à la construction de l'Hospice pour les vieillards et les orphelins dont furent chargées les Sœurs de la Providence, en 1867. Il a voulu être inhumé

dans le cimetière de notre Séminaire dont il fut l'un des plus insignes bienfaiteurs.

Rév. Elie Panneton, vic. en 1858 - 59. En 1860 directeur du nouveau collège, en 1865, Sup. nous trouvons son nom aux registres jusqu'en 1868. En 1871, curé de St-Prosper, 1873, de St-Grégoire. Se retire du ministère en 1896.

Rév. Jos.-Nap. Héroux, vic. de 1859 à 1862. Fut nommé cette année directeur des Eccl. au nouveau collège, où il demeura jusqu'en 1867. Comme M. Panneton, il fit de temps en temps du ministère, et nous voyons souvent leurs noms aux registres de ces années.. M. Héroux fut nommé curé de Ste-Victoire en 1867, en 1878, de St-Christophe, en 1887, de la Baie du Febvre où il décède en 1897, le 25 décembre.

Rév. M. Moïse Proulx, vic. en 1861. Curé de St-Tite jusqu'à sa mort le 23 Octobre 1889, à 55 ans.

Rév. Jos.-Oct-Théode Lottinville, Secrétaire de l'évêché, fait du ministère de 1862 à 1867. Curé de St-Narcisse où il décède le 7 Août 1875, à 37 ans.

Révérénd LOUIS-FRANÇOIS LAFLECHE. — Après avoir exercé le ministère en qualité de vicaire à St-Grégoire, il partit le 14 Avril 1844 pour les missions de la Rivière Rouge. Il y demeura jusqu'au 4 Juin 1856. Le 4 Juillet, arrivait à Montréal. Devint membre de la Corporation du Sém. de Nicolet dont il fut Sup. avec le titre de Vic.-Gén. En 1861, le 8 Sept. il fut appelé à l'évêché par Mgr Cooke qui le chargea de la Procure avec le titre de Curé, en 1862. Signa aux registres comme tel jusqu'en 1865. Le 23 Nov. 1866 fut nommé Evêque d'Anthédon consacré dans la cathédrale, le 25 février 1867. Devint évêque des T.-R. au décès de Mgr Cooke

le 30 Avril 1870. Décédé le 14 Juillet 1898 à 80 ans.

En 1870 assiste au Concile du Vatican, 1874, 19 Mars transporte dans la ville épiscopale son Séminaire diocésain : inauguration du nouveau Séminaire, réside au Sém. jusqu'en 1882. 1880 — inaugure le nouveau Pensionnat des Dames Ursulines. 1882 prend possession du nouvel évêché et fait construire le clocher de la cathédrale, où on installe trois nouvelles cloches. Cette même année on répare l'église paroissiale; ces travaux ont coûté \$5,000. A l'automne, on relève les corps de l'ancien cimetière, à côté de l'église. Les Jésuites sont chargés de l'enseignement au Grand-Sém. jusqu'en 1889, demeurent dans l'ancien évêché. En 1884, préside au dévoilement de la statue Lavolette, aux fêtes du 250ième anniversaire de la fondation de la ville. Erige le Chapitre de la Cathédrale. — En 1885, malgré sa courageuse opposition, voit la division de son diocèse. — 1887, construction d'un charnier en pierre au cimetière.

En 1887 bénit la pierre angulaire du nouvel hôpital et hospice agrandi des Sœurs de la Providence. 1888, permet l'établissement du Commissariat de Terre-Sainte. 1889, admission dans le diocèse des Sœurs du Précieux Sang qui s'établissent dans la maison de Madame Vve Gouin au coin des rues St-Jean et St-Jacques. 1890, le Monastère actuel, qui fut agrandi en 1893.

1890, la Cathédrale est entièrement décorée à l'intérieur. En 1892 noces d'argent épiscopales de Mgr. et en 1894 ses noces d'or sacerdotales. 1897, deuxième centenaire de la fondation des Ursulines et inauguration de leur chapelle restaurée. Les Ursulines sont chargées de l'ex-

ternat au quartier St-Philippe en 1892. Mgr a fait cinq voyages à Rome.

Révérénd LOUIS SEVERIN RHEAULT, vic. de de 1862 à 1867. Procureur de l'évêché de 1867 à 1871. Directeur du Collège de 1871 à 1874. Curé d'office de 1874 au mois d'Octobre 1884. Procureur jusqu'au 8 d'Août 1899. A la mort de Mgr Laffèche est nommé Vicaire-Capitulaire jusqu'à l'élection du nouvel évêque le 22 Juin 1899. En 1884, chanoine. En 1893, chapelain des Ursulines. En 1894, vicaire-général. Retiré chez ces Dames depuis 1899. Est âgé de 67 ans.

Révérénd Alexis Delphos, secrétaire en 1866 - 67. Fit aussi du ministère en 1870 - 71 - 72. Est aujourd'hui curé à Chicopee Falls. Dans les registres de 1860 à 75 nous voyons souvent les noms des prêtres du Collège : RR. MM. Louis Richard, Elphège Godin, P. E. Dupont. —

Rév. Alexandre Bouchard, vic. de 1867 à 1871.

Rév. J. Agapit Legris, secrétaire de 1867 à 1871. Desservant de l'église paroissiale jusqu'en 1885. Est aujourd'hui curé à Webster, Mass.

Rév. Amable Charest, ancien curé, retiré, aida au ministère en 1870 - 71 et 72. Décédé le 22 Juillet.

Rév. P. Amable Lebrun, vic. de 1870 à 73. A été curé à St-Pie de Guire à St-Célestin et à St-Germain. Retiré du ministère.

Rév. J. N. Duguay, vic. de 1872 à 77. Curé de St-Célestin, jusqu'à sa mort, le 22 février 1885.

Rév. J. N. Tessier, vic. de 1873 à 1883. Curé de St-Léon, 1889, Chanoine ; en 1890, curé de Louiseville.

Rév. H. Baril, aide au ministère de 1875 à 80 ainsi que le P. Elp. Godin, Mariste, en 1878 - 79 - 80 - 81.

Rév. H. Chapdelaine, vic. en 1877 - 78 - 79. Professeur au Sém. Entre chez les Chartreux en Angleterre en 1892.

Rév. M. Désiré Houde, Asst.-sec. de 1877 à 1881, vic. de 1881 à 1890. Curé de St-Léon, jusqu'en 1895 le 27 Mars. Retiré à l'hôpital de la ville où il décède le 1er Oct. 1903.

Rév. Onésime Landry, vic. de 1878 à 1881. Décedé aux T.-R. le 23 Mai 1881.

Rév. Alfred Lebrun, vic. en 1879 - 80. Retiré après avoir exercé le ministère aux États-Unis pendant plusieurs années.

Rév. FRANÇOIS-XAVIER CLOUTIER, vicaire de 1880 à 1884. Au mois d'octobre de 1884 est nommé Curé de la paroisse, avec la dignité de chanoine et de Pénitencier du Chapitre. Le 22 Juin 1899, S. S. le Pape Léon XIII le nomme Evêque des Trois-Rivières ; fut sacré dans la cathédrale le 25 Juillet suivant.

En 1900 Mgr fait son voyage "ad limina."

En 1901, Mgr fait restaurer au coût de \$13,000 l'église de la paroisse; on a conservé avec soin l'ancien cachet, tout en rafraichissant les dorures et les peintures. On installe un appareil de chauffage à l'eau chaude et un orgue. On enlève le mur de pierre tout autour du terrain de la fabrique. A la sacristie, la porte d'entrée qui ouvrait sur la rue N.-D., près du rond-point, est déplacée et se trouve maintenant sur la rue St-Pierre. Bénédiction d'un nouveau chemin de Croix, etc. ; le long escalier de la chaire est enlevé.

Mai 1902. Reçoit les RR. PP. Oblats dans le diocèse et leur confie la desserte de la paroisse du Cap de la Madeleine et la garde du sanctuaire de N. D. du T. S. Rosaire.

1903, 25 Mars, donne l'hospitalité aux Filles

de Jésus chassées de la France par la persécution. Ouverture du jardin de l'enfance. Admet aussi les RR. PP. Franciscains qui commencent l'établissement d'un couvent régulier aux T.-R. Les Dames Ursulines ouvrent un troisième externat en ville.

Nov. 26, Mgr bénit la nouvelle et belle chapelle du Séminaire. Fait en même temps la bénédiction d'un orgue de grande valeur.

Le 1er Décembre signe les contrats pour l'agrandissement et le parachèvement de la Cathédrale. Le 27 Décembre Mgr bénit le nouveau couvent des Pères Franciscains.

Rév. J.-B. Parent, vic. de 1883 à 1886. En 1887 curé de Salem puis de Lynn, Mass, où il est encore,

Rév. L. Jos. Jourdain, vic. de 1884 à 1887. Vic. à Providence, R.-I., Décédé Curé de Manville, R.-I. en 1896 et inhumé dans le cimetière des T.-R.

Rév. Léon Lamothe, vic. de 1886 à 1892. Nommé desservant de l'église paroissiale en 1892, il occupe encore cette charge.

Rév. Nap. Caron, desservant de l'église paroissiale de 1886 à 1892. Curé de Maskinongé et en 1902 curé d'Yamachiche.

Rév. J. Julien Richard, vic. en 1887 - 88. Passe aux Etats-Unis. Est curé à Dover, N. H.

Rév. P. Hercule Grenier, vic. de 1888 à 1901. Est aujourd'hui curé à Waltham, Mass.

Rév. J. Nérée Désilets, vic. en 1890 - 91 - 92. Aux Etats-Unis. Curé à Farmington, Me.

Rév. François Boulay, vic. de 1891 à 1894. Curé de St-Jacques des Piles. En 1903, dess. de St-Pierre de Shawenegan.

Rév. O. P. Lacroix, vic. en 1892. Aux Etats-Unis, à Skowhegan, Me.

Rév. J. Casimir Leblanc, vic. de 1893 au mois de Juillet 1903. Curé de Ste-Flore.

Rév. Ls. R. Laflèche, vic. de 1893 à 1897. Vic. au Cap et depuis 1899 dess de St-Paul de la Grand'Mère.

Rév. Eloïde Deguise, vic. de 1894 à 1901. A St-Maurice.

Rév. Noé Villeneuve, vic. de 1897 à 99. Nommé curé de N. D. du Mont-Carmel.

Rév. CHARLES BEAUDET, Curé du mois de Juin 1899 jusqu'à sa mort arrivée soudainement le 17 Juillet 1902. Chanoine et Pénitencier du Chapitre.

Rév. J. Michel Boucher, vic. en 1899 - 1900. Dess de la mission du S. C. de Shawenegan.

Rév. Ephrem Fusey, vic. depuis 1900.

Rév. J. Alcide Lemire, vic. depuis 1901.

Rév. Joseph Jacob, vic. depuis cette année 1903.

Rév. J. B. COMEAU, Chanoine Curé depuis le mois d'Octobre 1902. Ordonné le 24 Sept 1865. Vic. à St-David. En 1866. curé de St-Léonard, en 1874, directeur du Grand-Sém. en 1877, directeur du Petit-Sém. en 1886, directeur du G. Sém. en 1889 curé d'Yamachiche.

L. A. L. DUSABLON, Ptre.

Février 1904.